
令和元年度 第 9 回 菩提寺まちづくり協議会合同役員会議事録 

      日時：令和元年 12 月 11 日(水)  19:30～21:10 

      場所：菩提寺まちづくりセンター第 2 会議室 

出席者 (敬称略) 

まち協 川上 粟津 木ノ下 中村 浅井長 田中秀 浅井基 東良 鵜飼 宮田 

区 長 廣嶋(菩提寺) 湯淺(北山台) 徳田(三上台)  永田(イワタニランド)  松本(近江台)  

長島(サイドタウン) 

自治会 眞野(菩提寺代理区長) 宇野(北山台自治会副会長) 谷口(三上台自治会長) 

    木森(みどりの村自治会副会長) 安田(近江台自治会会長) 溝口(サイドタウン自治会長) 

欠席者 山田(イワタニ自治会長) 

 

会長報告          川上会長 

 

11月には「独り歩き高齢者の発見保護訓練」も無事終了し、残る大きなイベントは 2月 2日(日)

に予定されている「すくすく広場」のみとなりました。最後のイベントでもありますので、各区

での宣伝等の全面的な協力をお願いします。 

１．【報告・依頼】独り歩き高齢者発見保護訓練 

 御蔭さまで大きな問題もなく終了でき、ありがとうございました。 

訓練当日の反省会でもお願いしましたが、折角訓練に参加頂いた方々が多数おられますので、各

区においてメンバーの名簿を作成し、実際の発見保護の際に協力いただけるようにお願します。 

２．【依頼】役員選考委員の選出依頼 

 前回の会議にてお願しました各区からの役員選考委員（各区 2 名）による第一回役員選考委員

会を、お約束したとおり 12 月 20 日(金)１９：３０～実施いたします。一回目は選考方針や選考

すべき対象役員等を話し合う予定です。まだ選出されていない区は早急に決定頂き、12 月 20 日

に会議に参加いただけますようお願いします。 

(意見) サイドタウン班長会議があり 12月 20日では出席できない。 

(回答) 変更する。日時は改めて連絡する。 

（※後日調整を試みましたが変更ができず、当初の予定どおり 12 月 20 日に開催の旨の

招集連絡を出した） 

３．【連絡・依頼】親善事業見直しのための体育担当 

 これも前回の会議にて、親善事業を幅広い年齢層の皆さんに参加していただけるように見直す

為の担当を各区から 1 名選出していただくようにお願しておりました。第一回の相談会を年明け

1 月に予定していますので、担当者名を粟津副会長までお知らせください。会議招集は別途案内

させていただきます。 

(意見) どういう位置づけか明確にしていただきたい。 

(意見) 今年度の役員でなく次年度の役員で協議すべき。役員が決まっていない段階での日時設

定は無理がある。 

(意見) 何をするかまち協で提案して議論をすべきである。 

(意見) ソフトボールは立ち消えた。(ソフトが前提でなく)時間をかけて議論をすべき。 

その他意見及び回答がなされたが最終的に下記の回答となった 



(回答) 来年度 4月から検討する方向で、三役で再検討する。 

(※内容の検討は来年度 4月から実施するが、各自治会の次年度計画にその旨を盛り込んで

下さい。) 

４．【連絡・依頼】次年度にむけて 

 先週実施した八役会議にて、各委員会委員長に対して今年度の総括（期待効果 vs実績、特に住

民に対する効果・実績）とそれを踏まえた次年度計画を年度末には作成していただくよう、また

その事を意識して今年度残り 3 カ月の活動を実施して頂くようお願いしております。皆さんもぜ

ひご協力をお願いいたします。 

また、これと並行してまち協会則の見直しも進めています。皆さんも、現会則に対して問題点や

改善点があれば事務局までご連絡ください。なお、会則はまち協 HPに掲載しております。 

５.【連絡】（副会長追加) 甲北中への横断幕寄贈 

甲西北中が全国中学校駅伝大会への出場が決まり、地域として応援するため、岩根まち協と菩提

寺まち協とで応援横断幕を作成・寄贈した。費用は計 44,000 円で、各まち協 22,000 円の支出と

なりました。出場決定から本番(12 月 15 日)まで日数がないため、上記は会長決済として緊急支

出させていただきました。 

  

協議事項及び承認事項 

○福祉・安全委員会報告   浅井長委員長 

【報告事項】 

１．11 月 16 日(土) 第 25 回「すくすく食堂」開設 

・事前のスタッフ会議(兼)福祉安全委員会を 11 月 11 日（月）に開催 

・当日参加者は 87 名（子ども 59 名､大人 28 名）、参加費は 14,300 円。 

・連合滋賀第 4 区地域協議会の議長、事務局長が見学 

（次回の子ども食堂に協力いただくことになりました。） 

・メニューは「ふわとろ玉子のオムハヤシ」 

・“遊びと学ぶ”はボランティアサークル「紙ふうせん」の協力を得て、「クリスマスカード作

製」を実施。 

２．ひとり歩き高齢者発見･保護訓練の実施 

①開催日時 １１月２４日（日） 8 時 30 分～12 時  

②各区での発見・保護訓練（8 時 30 分～10 時） 

・体制（総勢 105 名⇒各区 103 名＋まちセン本部 2 名） 

 菩提寺 三上台 北山台 みどりの

村 

サ イ ド

タウン 

イワタニ 近江台 

地区本部 

記録係 

2 4 3 2 2 2 3 

捜索隊 13 8 12 6 6 4 8 

徘徊役 3 2 2 2 2 1 1 

観察役 3 2 2 3 2 2 1 

合計 21 16 19 13 12 9 13 

・各区での訓練の「振り返り」（10 時～ 各区の自治会館にて） 



 ③全体での「訓練の振り返り」（11 時～ 菩提寺まちづくりセンターにて） 

・参加者：市職員含めて 95 名出席  

・各区代表者からの発表（訓練の受け止め、感想、意見） 

・徘徊役代表者から（感想、アドバイス） 

・観察役代表者からの発表（感想、アドバイス） 

・湖南市高齢福祉課から（受け止め、今後に向けて） 

・菩提寺まちづくり協議会会長から（謝辞、課題、今後向けて） 

・アンケート記入（記入者総数 77 名） 

 

 ④次年度に向けて 

  ・訓練の目的、訓練の内容、それぞれの役割、声のかけ方等の説明不足 

    ⇒第 1・2 回勉強会の内容の見直し（関係者を巻き込んだ企画） 

ロールプレイを入れて模擬体験、映像で訓練内容紹介 

     捜索隊メンバーの早期確定（必ず 2 回の勉強会を経て訓練に参加） 

 ⑤簡易登録局無線機の有効性 

菩提寺 三上台 北山台 みどりの村 サイドタウン イワタニ 近江台 その他 合計

17 11 15 8 4 4 6 12 77

男性 女性 NA

42 25 10

３０歳代 ４０歳代 ５０歳代 ６０歳代 ７０歳代 NA 合計

6 19 14 18 16 4 77

捜索隊 徘徊役 観察役 地区本部 その他

42 12 10 9 4

自治会役員 民生委員 まち協役員 住民として 依頼されて

48 6 3 2 18

はい いいえ どとらとも

6 14 22

事前に徘徊者のプロフィールが分かっていたからスムーズに声かけができた

声かけはあいさつから入り、まあまあ出来たと思う

「こんにちは」から入って会話になった

正面から声かけをして、寄りそって話ができた。

いいえの方 はじめの声かけがむずかしかった。（８）

発見してもどのような声かけをしたら良いのか分からなかった。

思ったように声をかけられなかった

会話の内容を考える時間が長く、沈黙が続いて、相手を不安にさせてしまった。

会話が途切れてしまった。会話がいきづまってしまった。

徘徊者の情報が少なく、声かけのスタート・継続が難しかった。

声かけのタイミング、話題、やりとりの間合いが難しかった。話が続かない。

話題の切り替えがスムーズにできなかった。

誘導するのが難しかった

なかなか心を開いてもらえなかった。

話の流れで「捜していました」と伝えてはダメなのかとも思った。

はい 努力したい 自信がない NA

30 38 7 2

⑤参加の
   きっかけ

ひとり歩き高齢者の発見・保護訓練（11/24）　「全体振り返り」でのアンケート結果

②性別

①アンケート
　 提出総数

③年齢

④役割

⑥声かけは
　 出来ましたか

←捜索隊への質問

はいの方

どちらとも

⑦今後、声かけ
   ができますか



  ・9 月 29 日の防災訓練と今回の発見・保護訓練にて菩提寺まちづくりセンターと各区との交

信状況が確認できた。 

  ・サイドタウンをのぞく各区とまち協との間では交信は良好であった。 

・サイドタウンとの間では、雑音が入ったり、途中で交信が途切れる状況にあるので無線機

の問題なのか、障害物の影響なのかを確認する必要がある。 

⇒福祉安全委員会で検証 

  ・災害等で広域に電話等が使えない場合、菩提寺地域での情報収集、連絡はこの無線機で行

うことが可能⇒常時受信、キー局の体制、使用ルールの詰めが必要。 

３．菩提寺「すくすく食堂」への寄付 

  ・新米（玄米）３０ｋｇ 

  ・平和堂より商品券 24,000 円分⇒現金化して会計に戻入れ 

【今後の活動予定】 

１．第 26 回菩提寺「すくすく食堂」の開催 

  ・12 月 21 日(土)９時～14 時  メニューは「ビーフカレー」 

  ・土曜日事業と連携「ミニ門松づくり」 

  ・事前のスタッフ会議（兼）福祉安全委員会は 12 月 16 日(月)に開催予定 

 

○文化芸術委員会報告    田中委員長 

１．報告事項  

・歴史の小径整備作業 １１月１６日 9:00～10:30 

菩提寺山散策路の階段の修復 

 ・毎日新聞の記事で「名品手鑑」というコーナーがあり、菩提寺歴史文化資料室が紹介される。 

   紹介文の原稿を送った。 

 (副会長より) 事前に会長の承認を受けてください。 

２．文化芸術委員会定例会 歴史文化資料室関係 

① 今年度の企画展 10月 27日～11月 29日 「菩提寺の旧小字名と現在の位置」終了した。 

  ② 第 13回 歴史講座（11月 9日（土）13:30～15:30） テーマ「昔の菩提寺の話」終了 

 ③ 企画展後の資料室の展示 

小学校から資料室に見学に来る事があるが、菩提寺の歴史の流れが年代順に展示しておき、

説明しやすい様にしておく事が必要。企画展後、展示を見直し変更した。  

３．今後の予定 

 １）ロビー展示 

  ・１２月１６日～２６日まで 天体観測同好会共催 日食展示会 

・新年１月 土曜日事業で書いた書初めの作品を展示する。 

・菩提寺北小学校歴史パネル展示 ２月中旬から約 2週間の予定。 

 ２）新年初日の出ハイキング (4回目) 

・令和２年１月 1日（水）午前 6:00まちづくりセンター入口集合 6:15出発 午前 8:00セ

ンター帰着予定 

（当日午前 5:30に雨、雪の場合中止） 

・ポスター張り出します。 



 ３）土曜日事業 

  ・12月 7日：年賀はがきづくり（終了）、21日：門松づくり 

12月 25日：書道教室  各校 9:00～菩提寺北小 13:30～菩提寺小                               

４）１２月１４日（土）歴史の小径整備作業 ９：００～１０：３０ 

            散策路の落ち葉、枯れ枝除去 入り口から古墳まで 

   依頼事項 参加していただく方は、歴史の小径前 駐車場に９：００に集まって下さい。 

  （１月の整備作業はお休みします。） 

○地域活性化委員会報告   浅井基委員長 

【報告事項】 

1）県立大学との竹林整備 

・11 月 23 日～24 日滋賀県立大学のワークショップ 

   バンブーハウス 2 号機の補修とスクリーン広場の補修と改良。 

   地域活性化委員会は不要な竹の除去と、廃竹粉砕作業 チップは、菩提寺小学校と、菩提

寺北小学校の堆肥の材料として配布。 

・連絡がもれていましたが、粉砕機周辺の防音対策ですが、10 月 19 日、20 日で防音シートの

追加の設置を行いました。 

2）滋賀県立大学生による甲西北中との環境学習（コミュニティースクール） 

  ①12 月 5 日 2 クラス 

  ②12 月 6 日 3 クラス 12 月 2 日雨のため予定変更 

 3) すくすく食堂へ干しシイタケを提供した 

【今後の予定】 

1）前回の報告と同じですが県立大学の学生が下記予定で竹林整備を行います。 

整備内容は、２号機の基礎部分の補修、竹扇門の補修、ブランコの補修、時間が有れば２号

機に見晴台の作成予定。 次回の整備予定は、12 月 14 日～15 日  

委員会も併せ竹林整備を行う。時間は 9 時～16 時まで。皆様のご協力をお願いします。 

2）土曜日事業に協力 

   12 月 21 日（土）9 時～11 時 30 分 

   永田区長と打合せして竹の伐採を 12 月 5 日、6 日で行い、センターの駐車場横においてい

ます。当日までにカットして準備を行う。 

3）今年の活動の反省点や、活動の内容を精査して、次年度の目標等を次回の委員会で検討する。 

 (意見)竹林は菩提寺区の管理としているが所有は個人である。 

    近隣住民への対応はいたしかねることもある。 

 

○子ども育成委員会報告   東良委員長 

【報告事項】 

1、愛のひと声あいさつ運動 

現在継続中、予算 50,000 円に対して、49,489 円で決着 

2、湖南市青少年育成市民会議協働事業 

第 15 回青春（あおはる）祭、 12/1 大盛況裡に終了 

【今後の予定】 



1、第 8 回すくすく広場の開催（予算 12 万円）  

（社会福祉協議会の絆づくり事業として、民生委員児童委員さんと協働） 

R2 年 2 月 2 日（日）菩提寺まちづくりセンターにて開催 

13：20 開演～16：00（受付開始 13：00） 

参加予定人数 130 名 

1）イベント内容 

①ぬり絵と輪投げあそび 

   ②紙芝居「かぐや姫」 

   ③ミュージック・ケア（講師：宇野保子先生） 

   ④おやつと飲み物のサービス 

   ⑤豆まき 

2）参加案内 

①菩提寺 7 区自治会での案内リーフレット回覧、1 月区長会にお渡し致します。 

②地域の幼稚園、こども園、保育園児にリーフレットの配布 

3）形態 

①主催 菩提寺まちづくり協議会 

②後援 菩提寺学区及び菩提寺北学区民生委員児童委員協議会 

③協力 菩提寺こども園、光星学園ひかり幼稚園、菩提寺優愛保育園モンチ、認可保育園

HOPPA 菩提寺西  

2、来年度事業計画 

   まち協子ども育成委員会ならではの事業計画と、その他事業の取捨選択を、今年度の反省

を踏まえ各自早々に考える事。 

3、次回委員会 

   令和 2 年 1 月 10 日（金）19：30 から 

   当委員会メンバーと民生委員児童委員さんフルキャストで臨みます。 

 

〇土曜日事業報告      永田リーダー 

【報告事項】 

・第七回年賀状作り 

 日時：12 月 7 日(土) 9：00～11：00 

 場所：菩提寺、菩提寺小、 両校にて 

 内容：年賀状作り、マーブリング、貼り絵、スタンプ等 

 菩提寺小学校： 参加 児童 5 名、保護者 0 名、校長・コーディネーター・スタッフ 3 名 

 菩提寺北小学校：参加 児童 17 名、保護者 0 名、 校長・教頭・コーディネーター・スタッフ

7 名、まちづくり協議会スタッフ 2 名 

合計 35 名 

・第七回年賀状作り会計報告(支出) 

月 日     項 目     金 額 備 考     領収書 

11 月 26 日(火) ハガキ     1,100 守山平和堂内ワッツ 1 枚 

11 月 26 日(火) 干支ゴム印スタンプ  3,080 ダイソー  3 枚 



6 月 6 日      ボランティア保険 616 参加児童 22 名分  1 枚 

      合計        4,796 円  

・終了して 

 両校合わせて 22 名の児童が年賀状作りに参加。 

 ご協力いただいた関係者に謝辞を述べられた。 

 毎回直前の不参加や飛び入り参加がありました。直前での欠席や飛び入り参加が今後もあるか

と思います。ボランティア保険加入時に毎回、参加児童の名簿提出をしていますが飛び入り参

加者には保険が掛かっていない為、次年度より保険の内容を検討したいと思います。 

 (提案) 年間通じて参加者 1000 人名簿不要等に変更(保険会社未定)したいと思います。 

【今後の予定】 

 １ 第八回土曜日事業 門松作り＆子ども食堂 

   日時：12 月 21 日(土) 9：00～11：30 (雨天時 警報以外は開催) 

   場所：まちづくりセンター多目的ホール 

   (実施までのタイムスケジュール) 

    ①案内チラシの原稿作成両校配布  永田メールで配信 11 月配布済み  

    ②募集配布と回収： 両小学校 コーディネーター  12 月 11 日 

    ③応募集計   永田    12 月 14 日 

    ④門松材料調達   スタッフ   12 月 14 日 

    ⑤門松材料調達   スタッフ   12 月 15 日 

    ⑥保険の人数決定  永田 保険手続き   12 月 19 日 

    ⑦資料の作成       12 月 19 日 

    ⑧会場の準備：両校コーディネーター及びまち協スタッフ 12 月 21 日 

 ２ 12 月 25 日(水) 第九回 年末書き納め大会      両校で  

 ３  2 月 15 日(土) 第十回 竹トンボ作り＆子ども食堂 まちづくりセンター多目的ホール 

 

〇事務局報告・支えあい推進員報告 木ノ下支えあい推進員 

  別紙 ひとり歩き高齢者の発見保護訓練全体振り返り発表記録を配布 

  訓練参加者へ配布して参加したことだけにとどめず地域資源として今後も意識を持っていた

だくよう自治会へ依頼。印刷要望があれば部数を連絡依頼。 

   

〇自治会からの連絡・要望等 

 北山台区  次回合同役員会開催日の確認と役員選考委員会開催日の変更確認 

   (回答) 合同役員会は 1 月 15 日、役員選考委員会は日を改める。 

       日程は区長と決定している地区担当に連絡する。 

 菩提寺区  まち協専従担当が必要と感じる。グラウンド・ゴルフ大会は趣旨が間違っている。 

 (まち協専従担当についての意見)  

  ・専従が出せるか疑問。まち協だけで出来ないのか。目的はやることであり人を出すことで

はない。 

  ・区長が地域の声を聞いてきて決定機関である合同役員会で決めればよい。 

  ・まち協を盛り上げる考え方でいただきたい。 



  ・まち協専従を選ぶ自信はない。言うは簡単、人を選ぶ責任は持てない。 

  ・名前だけでなく、自分の下で動けるまち協専従を置きたいと思った。 

  ・活性化の理想はわかるが人選は難しい。 

 

〇監事より 

  まち協事業活動は成功裡に完了していただいた。フェスタだけでもまち協の存在価値がある。 

  防災、特に地震の避難訓練のレベルを上げて欲しい。避難所開設もまち協で取り組んで欲し 

  い。 

  地域皆の力を合わせてまち協を盛り上げていただきたい。 

 

      次回合同役員会 令和 2 年 1 月 15 日(水) 19:30～  

以上 
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